
2014年10月31日 星期五 责任编辑 霍丽娜

电话:(0536)8789199 Email:dzrbwfxw@126 .com视点18

□ 本报记者 宋学宝 都镇强
本报通讯员 于明鹏

2013年9月，潍坊高新技术产业开发区设立公共
资源交易服务中心，将原来分散在建设、财政、国
土、国有资产管理等领域的公共资源交易成建制划
转，整合成统一规范的公共资源交易新平台，明确
了市场在公共资源交易中的主导地位，实现了公共
资源交易中的“管办分离”，确保了每一项交易都在

“阳光”下进行。截至目前，该中心共完成各类交易
项目193个，未发生一起投诉或纠纷。

“公共资源交易领域管理不规范，容易损害
公共利益，影响党群干群关系和社会主义市场经
济秩序。用改革的办法解决发展难题，是高新区
的一贯做法。成立公共资源交易服务中心，其目
的就是为了更好地维护社会公共利益。”高新区
管委会相关负责人说。

其实，公共资源交易领域的改革早已有之，
如：建设工程领域的招投标、土地出让中的招拍
挂等。作为市场经济发展到一定程度的必然产
物，这些措施在公共资源交易中发挥着积极的作
用。然而，由于公共资源管理分配机制不健全，在
推行中仍然出现了市场之外有“市场”、交易背后
有“交易”等问题。这是因为以前的交易平台都是
依托各自行业设立的，存在规则不一、监管不易、
各自为政的现象。先前相关部门制订规则和组织
交易时，或多或少地会使交易过程向有利于自身
工作的方面倾斜。而基于同一平台的监管，也因
为监管者和被监管者是共同体而打折扣。同时，
由于部门之间信息、资源不能共享，也给参与交
易的市场主体垒砌出藩篱。

高新区公共资源交易服务中心的成立，实现
了交易场所统一、信息发布统一、监管措施统一、
交易规则统一，使决策权、监督权、执行权既相互
制约，又相互协调。

“首先是剥离了行政主管部门的操作权限。”
高新区公共资源交易服务中心主任许勇说，“我
们整合政府采购、建设工程招投标、产权交易、土
地交易四个要素市场，成立了公共资源交易服务
中心，将项目具体交易事项从原行政主管部门剥
离，统一纳入公共资源交易服务中心，实现了公
共资源交易管理权和操作权的彻底分离，改变了
过去行政主管部门角色界限不清的状况，增强了
公共资源交易的透明度和公信力，从源头上预防
和杜绝了公共资源交易领域相关问题的发生。”

公共资源交易服务中心成立后，设置了近200
平方米的开标厅（候标厅）和近70平方米的评标室，
发布了《高新区公共资源交易目录（第一批）》，将公
共资源细化为6大类188项，并对列入目录而未进场
交易的项目的违规行为明确了处罚措施。

蓉花路、污水厂支路改造工程项目的招投标
是高新区公共资源交易服务中心成立后的一个
比较典型的案例。今年4月23日上午8时45分，经过
电脑随机抽取的5位评标专家准时赶到交易中
心，到封闭式评标区就位。这一区域只有录入信
息的评标专家和监督人员才能进入，竞标方与专
家自始至终不能见面，项目的最终拍板只能是

“认实力不认人”。上午9时，开标会议开始举行，
启封标书、唱标，公布限价、评标、定标等一系列
规范程序有序进行，均在同步声像监控之下，高
新区纪检监察部门通过监控系统，对交易过程实
施了全覆盖、无缝隙监督。最终，潍坊市市政工程
股份有限公司在9家投标单位中脱颖而出，以1198
万元中标。该公司工作人员张伟感慨地说：“在高
新区拿项目，投标无需报姓名，串标行为无从下
手，凭实力赢得商机，这样的竞标让人心服口
服！”而在高新区公共资源交易服务中心副主任
邢中华看来，潍坊市市政工程股份有限公司的中
标，能在占用最少公共资源的前提下，给社会带
来最大程度的实惠。这次交易，不但保证了工程
建设质量，还为高新区节约财政资金120万元。

正在紧张施工的浞景学校二期也是经过严
密的程序敲定施工单位——— 潍坊第二建筑工程

公司的。该项目自今年5月1日动工以来，施工方
加班加点，目前操场已完工，图书馆、学生公寓、
食堂等主体已经封顶，预计今年12月底交付使
用，提前工期6个月。浞景学校二期项目经理张海
对记者说：“最近几年建筑市场竞争非常激烈，中
标不容易，既要看实力，还要看施工业绩、知名
度。现在项目管理越来越严格，一个手续不全就
不能开工。我们参加高新区工程招投标，也是经
历了多次尝试。虽然很多项目没中标，但我们很
服气，因为这种招标模式公开公正，都是根据清

单报价，能够以合理价格中标。”
今年4月份，潍坊高新区范围内11座公共卫

生间通过高新区公共资源交易服务中心招标。10
月17日，在位于高新区宝通街潍坊一中对面，其
中一处正在施工的公共卫生间已经进入收尾阶
段。汇江建设有限公司项目经理王振山说：“我们
中了第一标段共4座公共卫生间的工程。现在我
们有专人盯着政府采购网站，一有政府项目就会
组织投标。和过去相比，现在高新区管委会的项
目对企业资质、施工经验、施工方案等的审查更

为严格，招标程序更加规范，对我们企业来讲就
是以实力定输赢。”

据介绍，截至目前，高新区公共资源交易服
务中心已完成各类交易项目193个，其中政府采
购项目128个，预算资金3 . 54亿元，实际采购资金
3 . 22亿元，节约财政资金3200万元，资金节支率达
9%；工程项目招投标63个，涉及单体工程415个，
建筑面积480 . 6万平方米，中标总造价78亿元；完
成产权交易项目2笔，拍卖金额90万元。其间，未
发生一起投诉或纠纷。

潍坊高新区“管办分离”改革交易方式

让公共资源在“阳光”下交易

□ 本报记者 张 蓓 宋学宝

宋先生花钱办了张就餐会员卡，退卡时竟发
现余额不能退，并且余额不足时只能续费，不能
用现金补齐。

记者走访城区部分饭店、蛋糕店、影院、理发
店等发现，会员卡内余额不退，不足又不能用现
金补齐属普遍现象。但是，消协认为，这种做法存
在不妥之处，应尊重消费者的知情权和选择权。

会员卡退余额受阻

今年上半年，宋先生和家人到城区的梁记粥
铺就餐，得知办会员卡菜品可以优惠，宋先生便
充值办了张会员卡。大半年来，宋先生多次前去

就餐，卡里也陆续充了几次钱。
由于离家较远，消费不方便，近日，宋先生现

在想将卡里剩下的47元余额取出来。哪知店家明
确告诉他，卡里的余额是不能返还的，因为用会
员卡消费已经享受了菜品优惠价。

想到前不久，在位于银座购物中心的蜜粤餐
厅就餐时，自己也充值办了一张会员卡，宋先生
和家人马上打电话进行询问。“当时都送东西了，
菜金也折扣了。”工作人员答复卡内余额不予退
还。

“办卡的时候也没有明确说明余额不退。”宋
先生说，当初办卡时两家店都没有明确告知，两
张卡上也都未有相关提示，因此自己难以接受。

“若下次就餐超过余额47元怎么办？”面对宋
先生的疑问，粥铺工作人员表示，要么继续充值
享受优惠，要么全额付款。“在这里每次最低需充
值100元，不管怎么消费里面总会有余额。”宋先
生无奈地说。

余额不退成潜规则

近日，记者就会员卡的问题对城区部分商
家进行了调查。调查发现除了饭店外，“不退
余额，只能续费”的现象还广泛存在于影院、
蛋糕店、美容美发店等行业中，甚至被称为
“行规”。而在以后的续费中，也都存在“起
步价”。

位于银座的万达影城办卡需要10元卡费，
首次最低充值300元，以后每次至少充值100元；
精彩电影城每次最低充值100元；中影国际影城
最低充值200元。办卡后享受7折或以上优惠。
当记者问及卡内余额是否能够退还，三家影城
的工作人员均答复“不可以”。

同样，全利来蛋糕店、皇家美孚、巴黎一
刻等蛋糕店，名剪发型文化传播、唐人崇尚等美
容美发店均提供会员卡服务，优惠政策比较类
似：第一次充值金额50至300元，办卡后享受9价或
以上优惠，以后充值大都只能50的倍数或整百
充，卡内余额不退。

和梁记粥铺一样，大多数店家的会员卡在余
额不足时都不能用现金补，原因多是电脑结账系
统不支持会员卡和现金同时使用。

消协：不退余额不妥

采访中多数市民对于会员卡不退余额，余额
不足又不能现金补齐，而每次充值又有“起步价”
的做法提出质疑。

“余额又退不了，卡里的钱想再加几块钱买
一张票，结果不行，非得一次充100。结果卡里总
有一些零头用不掉。”万达影城的一位消费者对
记者说。

潍坊市消协工作人员表示，会员卡所有权是
属于消费者的，店家不退还余额的做法存在不妥
之处。对于经营者认为消费者已享受打折优惠因
此不退余额，工作人员表示，从情理上是可以接
受的，但法律上是不恰当的。

对于余额不足又不能用现金补齐，消协工作
人员表示，一些店面的结账系统确实不支持两种
方式付款，但却限制了消费者的自由选择权。“感
觉是套着你消费，有强制消费的涉嫌。”工作人员
说，有时消费者并不需要这些东西，只是为了能
够拿回自己的余额而进行非主动消费。

会员卡余额不退成“行规”?
消协：这种做法于情可接受于法不恰当

□记者 郑颖雪
通讯员 刘芳芳 报道
本报青州讯 “我的蔬菜名气可大了，北

京、上海、天津等大城市都有我们的产品。”青州
市富大地生态园负责人李晓说。10月24日，秋意
正浓，农田里一片萧条，但在青州市富大地生态
园有机绿色基地里，温暖的塑料大棚内绿油油
的葡萄和嫩红的西红柿长势喜人，生机盎然。

走进园区基地，看不到化学肥料的踪影，取
而代之的是园区技术人员自己研发生产的高科
技中药生态肥，防虫则是采用病虫害绿色控害
技术。“每个大棚内都挂着粘虫板，90％的虫子
基本不用打药就解决了，两边全部挂了防虫网，
外面的虫子飞不进来。”李晓说。

采用绿色种植方式生产的蔬果不仅质量有
了保证，味道更加可口，也让公司效益有了明显
提升。“现在上市的葡萄，我们最低价格卖到30
元一公斤。蔬菜也很好，特别是西红柿，比原先
高了2个糖度，在市场上每公斤贵1到2元。”李晓

说。
生态循环农业让青州的农产品品质更高、

名声更响，也让畜禽养殖企业寻找到了更广阔
的发展空间。位于谭坊镇的华梦农业科技有限
公司生猪养殖基地是青州市首个利用新型食品
安全保障体系进行畜禽饲养的企业，该公司通
过沼气池处理畜禽粪便，再加工成有机肥用到
饲料原料种植基地，不仅解决了畜禽粪便污染
问题，更为企业和周边农户增收节支提供了能
源保障。

在华梦农业科技有限公司基地，记者看到，
路边种植了许多农作物和果树，环境中不仅没
有猪粪臭味，也看不见苍蝇蚊子。基地负责人赵
令起告诉记者，养猪场里的粪污通过沼气池进
行干湿分离。尿污经发酵产生的沼气输送到周
边农户，沼液运到蔬菜大棚、果园做了有机肥
料。“不仅农产品的品质有了很大提高，而且最
大限度地杜绝了农业面源污染，实现了公司经
济效益和生态、社会效益双赢。”赵令起说。

近年来，青州市大力推广生态循环新模式，
加快推进生态循环农业发展，组织农业局、林业
局技术专家为种植户搞“贴身服务”，大力推广
绿色控害技术，全面推行测土配方施肥技术，抓
好农作物秸秆综合利用，全力推进农业示范园
区建设，促进了全市生态农业向规模化、标准
化、品牌化发展。同时，着力推进农业品牌带动
战略，加大“三品一标”认证力度，共同打造青州
优质蔬菜的牌子，以品牌化带动农业标准化，推
进农业产业化。

今年上半年，青州市新认证有机食品品牌6
个，新建5处现代农业示范园。截至目前，全市通
过有机认证的生产加工企业（合作社）12家，通
过绿色认证的生产加工企业（合作社）8家，认证
产品涉及畜产品、小杂粮、蔬菜、水果等品种。有
机、绿色认证品牌达到312个，种植基地面积
4 . 58万亩。其中，有机认证品牌219个，基地面积3
万亩，绿色认证品牌93个，基地面积1 . 58万亩。

“小循环”带动绿色大产业
青州有机、绿色认证品牌达到312个，种植基地面积4 . 58万亩

□记者 张 蓓 报道
本报潍坊讯 近日，教育部公布了2014

年国家级教学成果奖获奖项目名单，共有48
个项目获得基教类2014年国家级教学成果一
等奖，潍坊市教育局、潍坊市教育科学研究
院、昌乐县外国语学校、潍坊新华中学、潍
坊外国语学校申报的《基于初中学生全面健
康成长的考试与评价体系研究与实践》获此
殊荣。

国家级教学成果奖是对我国各级各类学
校人才培养工作和教学改革成果的检阅和展
示，同时也是我国教育领域中唯一的一项国
家级奖励，每四年评选一次。2014年国家级
教学成果奖获奖项目涵盖基础教育、职业技
术教育和高等教育三大类，共有1320个项目
获奖。

□记者 都镇强
通讯员 丛清洁 报道
本报昌乐讯 “自从村里成立了‘红白

理事会’，村民婚丧嫁娶再也见不到大摆酒
席的场景了。”10月15日，昌乐县五图街道
东上疃村村民庞新友告诉记者。庞新友所说
的“红白理事会”是今年2月份成立的，主
要是为了遏制本村“红白事”大摆酒席的风
气。

与大多数村庄一样，东上疃村村民每逢
有“红白事”，碍于面子都会选择大摆酒席
招待客人，不仅造成浪费，也加剧了个人经
济负担。“在农村，办宴席的标准多是每桌
360元到400元，如果加上烟酒的话，每桌宴
席花费近600元。”庞新友说，他以前就经
常在村里主持婚庆仪式，经历的宴席越多，
越发觉得浪费严重。“从去年年底村两委就
酝酿成立‘红白理事会’，并借春节走访期
间进行了宣传，没想到村民都很支持，于是
今年2月份就成立了‘红白理事会’。”东
上疃村村主任刘青山告诉记者。

按照东上疃村“红白理事会”的规定，
凡是在该村举行的“红白事”，都不再摆宴
席。“如果本村或外村的人交了礼金，可以
采取返还部分礼金的方式答谢。”刘青山
说。

为保证制度执行，每逢“红白事”前，
东上疃村都会有理事会成员前往户主家讲明
情况，并收取3000元押金。如果违反规定，
大操大办宴席，就会扣掉押金。如果没有违
反规定，押金将会退给村民。理事会成员庞
新友告诉记者，村民们都很拥护这件事，一
是节省了费用，二是节省了时间。

东上疃村

“红白事”不摆宴

潍坊一教学成果

获国家一等奖

□记者 张 蓓 报道
本报潍坊讯 日前，一年一度的中囯电

影文学剧本最高奖项“夏衍杯”优秀电影剧
本征集评选结果在天津揭晓。潍坊市业余作
者杨洪涛创作的抗战题材电影剧本《窃
贼》，获潜力电影剧本奖，这是潍坊市电影
剧本首次入围“夏衍杯”。

“夏衍杯”优秀电影剧本征评由国家新
闻岀版广电总局电影局、国家新闻岀版广电
总局剧本中心、中国夏衍电影学会主办，自
2006年起，毎年举办一次。2014年优秀电影
剧本征评参评剧本共计1105部，经专家评委
多轮评选，产生了33部获奖电影剧本。

□记者 张 蓓 报道
本报潍坊讯 日前，由潍坊市文化广电

新闻出版局、潍坊市文学艺术界联合会主办
的“中国梦·我的梦”大型书画展开展，共征集
优秀书画作品300多件，是潍坊市近年来规模
较大、艺术水准较高的一次成果汇报展。

近年来，潍坊市美术事业、美术产业充
满了盎然生机和活力，涌现了沈学仁画廊、
集文斋、郭味蕖美术馆和于希宁艺术馆等画
廊、美术馆群；走出了于希宁、郭味蕖、刘
大为等一大批书画名家；拥有江北乃至全国
规模最大的书画交易市场，业内有“书画市
场看山东，山东市场看青州”的赞誉，潍坊
市更是于2013年被中国画学会授予“中国画
都”称号。

业余作者杨洪涛获

“夏衍杯”电影剧本奖

“中国梦·我的梦”

大型书画展开展

□记者 都镇强 通讯员 韩丛丛 报道
10月17日，在潍坊市奎文区广文街道中上虞社区对面的围墙上，老师们正描绘出一幅幅倡导和谐、文明、节俭等主题的简笔画画和山水

画，单调的颜色变成了一幅幅艺术画卷。
过去这里是一排泛旧的围墙，如今，该社区把这片围墙用黄色漆重新粉刷了一遍，并找到美术学校的老师将倡导文明、、和谐的宣传内容

绘制到围墙上。

□通讯员 李 娟 报道
10月11日，“纪念中国诸城派古琴大师

张育瑾诞辰100周年暨高培芬古琴音乐会”
在诸城密州宾馆举行。

高培芬是诸城派古琴第四代嫡传大师、
著名古琴演奏家、教育家张育瑾的关门弟
子。音乐会上，高培芬演奏了诸城派古琴名
曲《流水》、《普庵咒》、《关山月》，还
演奏了由她打谱创作的《客窗夜话》及琴歌
《忆清照》等。
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